

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Palma 0'25 Pesetas al mes
 Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
 Extranjero y Ultramar 1'25 »
 Paquete de 80 números 1'00 »

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, pr
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Círculo Socialista

Agrupación de Palma

En asamblea general celebrada el 1.º del corriente, acordóse entre otros asuntos, el de dar una serie de conferencias de carácter socialista y sindicalista, y empezando la primera el sábado próximo día 6 á las ocho de la noche en el local social Centro Obrero, Socorro, 122.

Palma 4 Marzo 1909.—Carlos Ginard, Secretario.

SUSCRIPCIÓN

Para contribuir á la campaña de propaganda Socialista acordada por el último Congreso de nuestro Partido.

Sebastián Crespi, 0'50.—Miguel Porcel, 0'25, Juan Ballester, 0'30.—Lorenzo Bisbal, 0'15.—Carlos Ginard, 0'10.—Jaime M. Mari, 0'15.—Antonio Torrens, 0'10.—Pedro Calabran, 0'25.—Total, 1'85 pesetas.

DISPARATES DEL PADRE PONT

Sin duda el director de la *Gaceta de Mallorca* ha tomado á los palmesanos por chinos ó cosa semejante. No otra cosa parece el cúmulo de disparates y absurdos emergentes de su pluma y estampados en su periódico casi todos los días, en casi todos los números. ¿Creará por ventura ese buen señor que el estado mental de sus lectores es tan escaso que no sepan discernir, que estén predispuestos á tragarse todo lo que se les diga ó escriba? Si tal piensa se equivoca. Son ya muchos hoy en día los que razonan; aún entre los humildes, entre los que más carecen de instrucción va desapareciendo aquella imbecilidad de creer sin pruebas. El espíritu general de las gentes no es ya espíritu de obediencia ciega ni de mansedumbre de carnero. La duda va asaltando todos los cerebros y de ella viene el análisis de las cosas y el discernimiento de lo falso y de lo verdadero, acabando por admitirse la verdad más comprobada y más racional.

Siendo esto una innegable verdad, ¿qué efecto habrá podido causar en los hombres que estudian desapasionados y analizan las cosas con serenidad de julio, la serie de artículos publicados en la *Gaceta de Mallorca*, por su director D. Andrés Pons-Llodrá, referentes al darwinismo y sus relaciones con el socialismo? ¿Quién que haya leído el libro *Socialismo y Ciencia* de Enrique Ferri, no habrá comprendido que existe perfecta armonía entre las leyes darwinianas y la doctrina socialista? ¿Quién sinó el Sr. Pont, en su odio al socialismo y su afán de

falsar conceptos, es capaz de descubrir antagonismos entre Darwin y el «humanismo socialista».

Disparates mayores que los por él vertidos en esta cuestión no es posible esperarlos ni siquiera de un obrero que apenas sepa expresarse.

Tenga en cuenta el Sr. Pont los grandes conflictos que surgieron entre la Ciencia y la Religión, con motivo de la creación del mundo y la teoría globular de la Tierra, y cuando ya no fué posible á ésta ocultar las verdades de la otra, trató de conciliarse con ella, dando la Teología una interpretación á la Biblia distinta de la que habían sustentado hasta entonces. El ejemplo lo tenemos en que los siete días con que fué creado el mundo, según el relato bíblico, el abate Stoppani y otros, han tratado de conciliar este relato con los descubrimientos de la Geología y la Paleontología, diciendo que cada uno de estos días debe entenderse por una época de centenares de millones de años.

Siendo esto así, es muy posible (téngalo muy presente el Sr. Pont) que lo de la «selección natural y el transformismo, que hoy niega y combate la religión con tanta zaña, mañana, cuando dicha teoría se haya generalizado entre el pueblo, y la hipótesis de Darwin sea comprendida y admitida por él, entonces es muy posible, decimos, que la religión se vuelva atrás y diga que la primera célula fué creada por Dios, del mismo modo que ahora le atribuye la creación de la fuerza y la materia diciendo que estos elementos se han desenvuelto después en formas sucesivas á impulso del creador inicial.

Cuanto á la cuestión social, de nadie pueden ser desconocidos los cambios de frente realizados por la Iglesia Católica en estos últimos años. Mientras el obrero permaneció sumiso á los mandatos sacerdotales, la cuestión social no existía para los católicos; pero á medida que han visto que se les escapaba la clase obrera, debido á la influencia socialista y revolucionaria, y que ésta iba adquiriendo de cada mayor preponderancia sobre los trabajadores amenazando derribar al régimen capitalista y por ende las religiones todas, he aquí papas, curas y frailes armándose de careta socialista con objeto de recuperar las posiciones perdidas y sobre todo detener el avance del Socialismo científico y revolucionario.

Si hace veinte años, por no remontarnos más lejos, alguien de la Iglesia hubiese osado calificar de socialista á Cristo ó su doctrina, ni veinticuatro horas más habría llevado el hábito sacerdotal. Sin embargo ahora todo son trabajos para fundar en España el Socialismo cristiano en competencia al socialismo marxista, esforzándose para demostrar la superioridad de aquél.... pero esta vez los católicos se pusieron los zapatos cambiados de pié. El catolicismo está en capilla y en meo de un siglo la guillotina socialista habrá dado fin á su macabra existencia.

LA INQUISICIÓN PROCLAMADA POR EL PADRE SELLAS

Su plática del miércoles último, en nuestra catedral, versó sobre la herejía, cuyo primer pedáneo, según la reseña de *La Última Hora*, es la curiosidad que tienen los jóvenes en conocer los libros y revistas de aquella secta, y de la cual se aprovechan los herejes; el segundo pedáneo es la pertinencia, que la vereis en los muchachos que ya filosofan en las universidades; el tercero es la disolución, cuando ya aquellos jóvenes se creen convertidos en doctores y en sabios del templo de Zora, discuten en todas las materias sin saber de nada; el cuarto pedáneo es la dureza de corazón al cual no ablandan ya los argumentos de la fe católica y así sucesivamente hasta llegar al último pedáneo.

Para combatirlos—añade—fué creada antiguamente una noble institución, modelo de justicia, el Santo Tribunal de la Inquisición, que sirvió para llevar la paz á España.

Y de lamentar es que los Reyes católicos de hoy en día no hayan recofido de los otros siglos aquel Tribunal, pues si así lo hubiesen hecho, tal vez estaría mejor organizada la sociedad y nós veríamos libres de estos herejes que nos tienen en constante lucha.

Otra cosa sería si en todas las naciones católicas, hubiese establecidos varios Tribunales de la Inquisición: y tal vez creándolos en España aún tendríamos tiempo de oser los pocos girones que quedan en nuestra bandera nacional y podríamos salvar nuestra querida patria.

Quando *La Última Hora* así reseña el sermón de jesuita Padre Sellas, creemos que á nadie cabrá la duda, que lo realmente dicho por aquel respecto de la Inquisición, debió ser aún de más relieve.

Lo extraño no es que en los tiempos que corremos, haya jesuitas que se atrevan desde un púlpito exaltar y pedir el vergonzoso y repugnante tribunal del santo oficio.

Lo que sí es muy sorprendente, que los periódicos hagan públicas tales declaraciones y que el pueblo español permanezca tan calladito.

Pues de tener éste un poco más de sentido común, puede que el padre Sellas le hubiese costado algo cara su osadía.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar de advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad de aldeano se halla constante me ante un dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser explotado.—Carlos Kautsky.

DIOS LOS CRIA...

III

Nada de normal ha sucedido desde el último número en que hablaba sobre la huelga de tipógrafos de la casa Rivadeneyra en Madrid.

Lo único que podemos afirmar, para mejor dejar sentada la verdad, (tan falseada por el *Boletín Obrero*) de que dicha casa con el escaso número de inválidos *carcas* no pueda salir de los compromisos contraídos por ella con varias Compañías; hasta llegando al caso de que la prensa burguesa de Cataluña se ha hecho eco de la huelga, y hablando de ella ha dicho: que la Compañía de Madrid á Zaragoza y Alicante había rescindido el contrato de los impresos que le venía haciendo dicha casa, y que piensa llevarla á los Tribunales por incumplimiento de las bases de la subasta.

Lo que ha sucedido también es que algunos trabajos de esta Compañía fueron llevados á la casa Enrich, de Barcelona y que los obreros del citado establecimiento, de común acuerdo con la Asociación del Arte de Imprimir, de dicha capital, se han negado á ejecutarlos.

Por lo visto en todas partes se encuentran las verdaderas sociedades obreras que oponen un dique á la desenfrenada ambición de los capitulistas de mantenerse en su intransigencia; en todo rincón de España han demostrado la solidaridad á dichos compañeros, primeramente destruyendo los falsos anuncios publicados por la prensa católica y burguesa, prometiendo el oro y el moro á todo trabajador que quisiera trabajar en la casa Rivadeneyra; y aconsejando á los obreros que no creyeran en ellos ni en tales anuncios que únicamente servían para pescar incautos.

Los que un día únicamente se ocupaban de hacer creer á los incautos en la existencia del *estete* Cielo donde tenían cabida los humildes y resignados que creían en sus peroraciones, otro día ha llegado para esta nefasta gente de cumplir otra misión, ó mejor dicho, transformarse ellos mismos en *Agentas* de colocación, para los que careciendo de una razón propia se valen de estos *Agencia*los para traicionar á sus hermanos cuando estos piden lo que en justicia les pertenece.

Muchas Sociedades de Madrid han respondido con la solidaridad obrera votando cantidades crecidas, en provincias responden de idéntico modo y en Palma ya algunas lo han hecho y muchas otras se disponen para hacerlo.

Así es como se demuestra el cariño por la causa del trabajo, que es la de todo trabajador honrado.

Memino.

BARCELONA

La huelga de "El Progreso,"

La campaña á favor de los obreros en huelga que trabajaban en la imprenta del diario *terrouxista*, continúa siendo objeto de las simpatías de la clase obrera catalana y, parte del resto de España. Pues á pesar de la ruindad de miras que guía á los demagogos en contra de las organizaciones obreras, que, atentas solo á la imparcialidad, condenan la conducta de la empresa de *El Progreso*, no consiguen sino darse á conocer como quienes son, por lo que hasta hace poco les creían incapaces de semejante informalidad.

Contribuya á despejar la incógnita, la actividad que en esta lucha ha desplegado Solidaridad Obrera y, como es consiguiente, la sociedad Arte de Imprimir.

Para los días 27 y 28 del próximo pasado anunciáronse tres importantes mitins, organizados por el Comité de la Federación Obrera de la comarca de Vich; habiéndose de celebrarse en las localidades de Roda, Manlleu y Vich. En dichos actos, entre otros camaradas se anunció que tomarían parte compañeros del Consejo de Solidaridad Obrera y del Arte de Imprimir, y cuyo único objeto, era el de dar á conocer la infamia realizada por los que llamándose defensores del obrero, se burlan de éste, le tratan como los peores burgueses y pretenden pisotear su honra.

Como se vé pues, los mitins se repiten con frecuencia y la clase proletaria de Cataluña, parece preocuparse de cuestión de tan capital importancia.

EL IMPERIO DE LAS COSTUMBRES

Cualquiera por poco observador que sea se habrá fijado en el dominio que ejercen las costumbres sobre el género humano.

Observada esa tendencia por los que han inventado y propagado las religiones, procuraron implantar en el pueblo costumbres que sirvieran de raíces al árbol que se proponían cultivar.

De aquí que el obstáculo más formidable que se antepone al progreso es la costumbre. Á esa condición, casi podríamos decir natural del hombre, la supieron muy bien utilizar los explotadores de la estulticia humana.

Por eso resultan casi estériles los desvelos de muchos hombres de corazón que ven malogrados sus esfuerzos al chocar contra la rutina.

Los muertos mandan, ha dicho Blasco Ibañez, y á fé que tiene razón, puesto que muchas prácticas que observamos nos fueron legadas por seres que siglos há desaparecieron.

Concretándonos á la religión católica, observaremos que ya no le resta más fuerza que la que le proporciona el arraigo de sus costumbres, puesto que perdió para siempre el poder real que antes poseía, el cual trata de recuperar, pero no lo conseguirá por más esfuerzos que haga, porque ya pasaron para siempre aquellos tiempos en que no era posible ilustrar al hombre en las verdades de la ciencia, á la aparición de cuyo astro luminoso oscurecieron no ya la religión católica, sino todas las religiones, por haberse comprobado científicamente no eran más que unas grandes mentiras. Hoy ya nadie cree tales paparruchas.

Así, para que las ideas de progreso que se siembran fructifiquen, se impone combatir sin tregua hasta extirpar todo hábito adquirido que constituya un estorbo á las ideas de redención.

De lo dicho se deduce que para que el árbol que da tan pésimo fruto se venga abajo debemos socavarlo en sus raíces, huyendo de toda rutina religiosa ó de otra índole que contribuya á perpetuar el régimen presente.

Arlote

SIGAMOS

En nuestro número pasado nos ocupamos del brindis del jefe del partido conservador señor Guasp, con motivo de la elección de un Senador por esta provincia.

Demostremos con toda exactitud que el señor Guasp y sus amigos políticos los mauristas, cuando se llamaban liberales, y los conservadores de toda la vida con su jefe el Sr. Conde de Sallent, eran los únicos que habían alentado y sostenido el caciquismo más terrible y repugnante que en punto alguno de España se ha padecido. Hecha pues como está la fusión ó amalgama de estas dos fracciones ó partidos políticos, en el actual partido conservador solamente le cabe la responsabilidad y los remordimientos (si son capaces de tenerlos) de tantas injusticias y tantas infamias como cometieron durante más de veinte años.

El Sr. Santos Oliver, desde las columnas de *La Almudaina*, describió con mano maestra lo que fué el caciquismo en Mallorca y lo hizo de una manera tan completa que dicho artículo tuvo gran resonancia, no sólo aquí, sino en Madrid y muchas provincias.

Pero en el brindis pronunciado por el actual jefe conservador hubo una nota de la que no nos fué posible ocuparnos por no ser demasiados extensos.

Dijo que con la ley del Régimen Local que se discute en el Senado, quedarán destruidos los últimos baluartes del caciquismo ó sean Gobierno Civil, Delegación de Hacienda y Diputación Provincial; afirmando que en Baleares solamente la padecemos en cuanto afecta al Gobierno Civil y Delegación de Hacienda, pero en manera alguna á lo concerniente á la Diputación.

Este Sr. Guasp, cuando habla como político es un encanto, por lo fresco y lo de memoria que nos resulta.

Si fuera cierto lo que afirma, cómo se explica que los mismos hombres que han ido siempre á la Diputación ó sean los prohombres de los partidos turnantes, los que hacían cometer las violencias y los abusos á los Gobernadores y Delegados, es decir los que actuaban de verdaderos caciques en todas partes, dejasen de serlo, donde ellos mandaban, sin medida ni limitación alguna?

¿Podrá creer alguien que donde era el baluarte más fuerte de la política Balear, no hubiese caciquismo? Allí que se fallaba sobre capacidad é incapacidad de los concejales de provincias dejó de haber caciquismo?

Los que dictaminaban para ilustrar los fallos del Gobernador Civil, ¿lo hicieron ó lo hacen ahora con imparcialidad y justicia, cuando hay interés político de por medio? Sin duda el Sr. Guasp creerá que todos hemos perdido la memoria, así como la han perdido los mauristas y conservadores de abolengo, al olvidarse de tantas injurias y agravios que mutuamente se hicieron.

La Diputación de Baleares, nos hemos ocupado tantas veces de esta Corporación, que menos mal si solo hubiese sido el eje del caciquismo balear; además de esto, basta ver como están los pobres alienados hombres y mujeres; hay perreiras en mejores condiciones; ¿que tiene de particular que la prensa local esté alarmada, ante el aumento que sufre esta provincia con los enfermos de locura cada día mayor. Aquí no hay hospital ó manicomio ó establecimiento de curación, tenemos dos corrales, sin condición de ninguna clase, que más que centro de curación, suponemos si pueden ser focos peligrosos, donde el que entre medio trastornado, se vuelva loco de remate; sin que sea nuestro ánimo molestar á la ilustrada y entendida dirección facultativa, á cuyo cargo están aquellos desdichados enfermos. Pues sabido es que ésta no puede ser responsable de tener locales sin condiciones y de carecer de medios de curación, que en todas partes se tiene, cuando las Corporaciones no tienen el abandono punible que tiene nuestra Diputación Provincial.

Apr oveche el Sr. Guasp estas ocasiones de perorar, ante los compromisarios rurales ó campestres y quizá consiga hacerles olvidar lo que padecieron por culpa del actual partido conservador, hoy unido y numeroso, ayer partido en dos; dígame que hubo caciquismo, hasta que le convino al Sr. Guasp, á sus amigos y á sus nuevos correligionarios; que el caciquismo no casé por sus virtudes, sino por su propia conveniencia, esto si fuese cierto que no lo hay.

Nosotros creemos que ni en la Capital ni en los pueblos han olvidado ni olvidarán lo de caciquismo, ni menos perdonarán á los que se aprovecharon de sus injusticias.

X. X.

SERMONES DE CUARESMA

El clero español, sino todo en su gran mayoría, no se entera de la realidad de la vida moderna. Decimos que no se entera, porque si la conoce y hace por desconocerla predicando contra ella, entonces resulta peor; ó sea el engaño á sabiendas.

Decimos esto, porque hace unos días, el sacerdote encargado de predicar por las tardes en Santa Cruz, entre sollozos, suspiros y otros extremos más propios de mujer histérica, que de hombre encargado de difundir la luz de la verdad, se atrevió á decir que estos hombres políticos que recorren las provincias españolas celebrando mítines y reuniones políticas, eran masones, enemigos de Dios y embajadores de Satanás.

¡Pobre neurasténico!

Qué sabrá; ni siquiera se habrá enterado de lo que se dice y de lo que se habla en estos mítines.

Creerá que allí se predica el exterminio de raza frailluna y sus similares. Sin duda temerá que se diga que los frailes, hermanos ó *miots* de San Cayetano, vuelvan á recobrar las propiedades inmediatas al Convento y que explotando una religión que ensalza y dá la pobreza como virtud, van haciéndose ricos y poderosos.

Siempre lo mismo; predicando los ayunos y teniendo repleto el estómago, ensalzando la pobreza y acaparar de continuo el dinero del prójimo; predicando una doctrina de amor y dulzura, insultando, denigrando y calumniando, á los que defienden á los oprimidos, á los pobres, á los eternamente explotados por los industriales del catolicismo.

Y allí en el púlpito, contando ejemplos ridículos, haciendo aspavientos de mujer atacada de furor.... religioso, allí está al parecer, un hombre que tiene gran prestigio como orador, con una gran afluencia de criadas y hombres que la mayor parte no saben leer ni escribir.

Y con este auditorio digno del orador *enragé*, allí suelta la lengua y les cuenta ejemplos de la pecadora Catalina que en vida tocaba un pandero y después de muerta resucitó por decir que habla infierno y que allí estaba. ¡Cuanta osadía!

Y este fanático, á esto llama ganar almas para el Cielo, embruteciendo á los que le oyen en la tierra, con tanto embuste y tanta necedad.

Sigan los explotadores su eterna misión, de crear una sociedad digna de ellos, y contribuyendo á que seamos el último pueblo del mundo, con el eterno favor que el Cielo nos dispensa, ya que tenemos más Iglesias que cualquiera Nación. Aunque ellas en cambio tienen más dinero, más cultura y mejor vida que la nuestra.

Predicad y no os canséis, este es vuestro modo de vivir y de vivir opíparamente.

MARRATXI

Como anunciamos en el pasado número, el domingo último dieron una conferencia socialista en el Centro de dicho pueblo, á petición de las Sociedades de constructores de calzado y de obreros agrícolas, los compañeros Bisbal y Perce, disertando sobre los temas «Programa municipal del Partido Socialista» y «Principios socialistas» respectivamente.

La labor de dichos camaradas fué tanto del gusto de los oyentes, que éstos les comprometieron para que el próximo domingo diesen otra conferencia sobre la misma materia, ó sea de doctrina socialista, que gustosos aceptaron nuestros correligionarios.

Es seguro que en breve quedará en Marratxi constituida la Agrupación Socialista. ¡Adelante!

CONCURSO

La Comisión nombrada por la Agrupación Socialista de Alicante con el fin de hacer los trabajos necesarios para conmemorar la proclamación de la *Commune* de París y honrar al propio tiempo la memoria de Carlos Marx, abre un concurso para premiar:

- Los dos mejores trabajos sobre el tema: «La mujer obrera en el presente régimen social.»
- El mejor trabajo sobre el tema: «La juventud obrera en la sociedad actual ¿qué misión debe tener?»
- El mejor trabajo que se presente alusivo al acto.

Los trabajos deberán ser originales ó inéditos, escritos en prosa ó en verso y no deberán exceder de diez cuartillas.

— 88 —

hogar, cariño, ni moral alguna, lo han hecho mal hijo... Revelarse contra su padre. Decirle que vá á afiliarse en el partido revolucionario. No hay que echarle la culpa á él; á esa gente, en quien nada de eso es extraño.... si hacen lo mismo que los escorpiones; se comen á sus madres crudas.....

ALFONSO

CIRILO

No será tanto, don Cirilo. Calle V. hombre, calle V. Mire que aquello de: «Me dejaréis sin capital y sin honores, pero no me dejaréis sin mi idea y sin mi dama. Labora me ocupará» ¡Vaya que tiene gracia! ¿Y quien será esa La-ba-ra, que hasta el nombre lo tiene feo y fastidioso?

ZENÓN

(Asomándose por el foro) El caso es que la lucha entre leales y rebeldes no cesa y más bien parece aumentar...

CIRILO

¡Ah! La culpa la tienen los leales que se ponen frente á frente con ellos. Eso no se hace así. De noche y todo en silencio y descuido y ¡pum! un asalto general de los nuestros, ¡un San Bartolomé de París!

MATEO

Jesús! calle, don Cirilo, por Dios. Si le oyerá decir eso alguno de ellos servía su sangre de V. para firmar el visto-bueno á la ley de Lynch...

(Haciendo ademán de herir)

ZENÓN

Don Mateo, yo creo que Vd. lo que tiene es miedo!

MATEO

¡Don Zenón!

ZENÓN

Nada, que ha llegado la hora de que nos unamos para nuestra defensa personal.... Me dá el corazón que los re-

— 85 —

ESCENA IX

Dichos y Andrés por la derecha

ANDRÉS

¡Camaradas! todos los nuestros van para las Delicias; nos debemos hallar allí dentro de diez minutos.

ROYA

¿Estáis dispuestos?

Todos

¡Sí!

ROYA

¡A «La Cruz de Hierro»!

(Telón de boca rápido, para preparar brevemente la decoración del 2.º Cuadro.)

Segundo cuadro

NUEVO MUNDO

(Igual decoración del acto 1.º)

ESCENA I

(El taller desierto. En el despacho D. Gustavo, D. Cirilo, don Alfonso, D. Zenón y D. Mateo, de pie, con muestras de gran excitación. Desde que empieza el acto, hasta poco antes de entrar en escena la muchedumbre, se oye á lo lejos ruido de combate. La mampara abierta.)

D. Gustavo: ¡Sí, señor, esto ha llegado á lo inconcebible, es un atropello inaudito.... Arre-

DE ARTA

Hemos recibido una correspondencia de este pueblo, para incertarlo en este semanario, no le damos publicidad, por exceso de original, lo incertaremos en el número próximo.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Esta entidad celebrará reunión general ordinaria el domingo próximo a las 11 de la mañana, para aprobación de cuentas y asuntos ordinarios.

A las preocupaciones no se las debe hacer conexión alguna, ni transigir jamás con el error.

Correspondencia administrativa

SEVILLA.—F. P. D.—Recibida 1 peseta por conducto de *El Socialista*, pagado hasta 31 de Marzo de 1909

VILASAR DE MAR.—P. C.—Recibidas 2 pesetas por conducto de *El Socialista*, pagado hasta 31 de Marzo de 1909.

MADRID.—J. S.—Recibidas 2 pesetas por conducto de *El Socialista*: pagado hasta 30 de Septiembre de 1908.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27

El concurso se cerrará a las ocho de la noche del día 16 de marzo próximo.

Es condición indispensable el que los concursantes pertenezcan a una organización del Partido Socialista ó de la Unión General de Trabajadores.

Los trabajos deberán remitirse á Monserrate Valero, Avenida de Zorrilla, 2, Centro Obrero, Alifante, en sobre cerrado, señalando el grupo á que se presenta y con un lema, y á la vez sobre la crado con el mismo lema indicando el domicilio y nombre del autor, acompañando los datos justificativos que acrediten pertenecer al Partido ó á la Unión General.

Se concederán los siguientes premios:

a) *Primer premio.*—Una colección de LA REVISTA SOCIALISTA de los años 1903, 1904, 1905 y 1906, encuadradas artísticamente.

Segundo premio.—Un diccionario español-inglés de gran valor.

b) El libro de Federico Engels titulado *Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado* (dos tomos).

c) Una colección de la revista EL SOCIALISMO, encuadrada.

Los trabajos se leerán en la velada, y la Comisión se reserva el derecho de publicarlos en la prensa obrera.

CRÍMENES DEL CAPITALISMO

(Continuación)

Por todas partes me encuentro, obligándome á huir, este hombre alto, seco, con cara de pocos amigos, que conocí en Extremadura y que hoy ejerce un temido cargo en la Compañía.

Ahora sale de la Casa Grande, donde los ingleses tiene sus oficinas. Sin duda acaba de recibir órdenes del director. La pareja de guardiñas que hay á la puerta le saluda respetuosamente... ¿Me ha visto al doblar la esquina?

Por si acaso, apresuro la marcha tomando por una calle pendiente. Chiquillos harapientos juegan al toro y se asostan terribles estocadas. Con la prisa tropiezo en uno que cae al suelo. Los demás se revuelven contra mí. El que hace de toro quiere darme una cornada; los demás abren gallardamente sus capotes y me invitan á embestir, ó me amagan con las banderillas. Los mineros, que á las puertas de las casas juegan con viejos naipes, suspenden su tarea para reír ante el vistoso espectáculo. Una mujer grita á los menudos toreros:

—¿Qué puedes ser un empleado!

Vuelvo la cabeza para conocer á la que grita, y lo que veo al comienzo de la calle es al terrible hombre alto, seco, que conocí en Extremadura, y del que cada momento he de huir para que no me reconozca. Su reconocimiento me valdría la expulsión.

(Se continuará)

INGRESO EN EL PARTIDO SOCIALISTA

Ha ingresado en sus filas la Sociedad de Obreros agrícolas de Teba (Málaga.)

Juventud Socialista Palmesana

Esta Sociedad celebrará reunión general ordinaria el domingo del corriente á las 11 de su mañana.

Se encarece la asistencia de sus afiliados por que han de tratarse asuntos de interés.

ALFONSO

batados nuestros fueros, nuestras fuerzas, la máquina del Estado, todo. Pues dígalos Vd. hablar de derecho y de libertad.... Derecho. Y se los arrebatarán al prógimo.... Libertad. Y no dejan en paz á nadie, *iten más* le despojan de lo que es suyo. La propiedad ha sido siempre sagrada... Solo en los casos de barbarie se ha registrado la violación de ese derecho supremo, que Dios mismo, en carne de Jesucristo, sancionó y protegió.

CIRILO

Dice Vd. muy bien, don Alfonso, solo se ha llegado á este extremo en los casos de barbarie: por eso ahora ocurre también. Esas turbas sin Dios, sin su temor y sin su freno, prodigan la disolución y el exterminio por doquier... ¿Vds. ven? Pues yo creo que todo esto lo está permitiendo la santa ira del Señor, para castigo de los hombres... *A esto ha de seguir la Escatónbe universal.*

ZAMÓN

No lo pongo en duda, no señor. Después de lo que he visto, he perdido mi confianza y mi resolución. Ya mis atreptos son estériles. No me queda más consuelo que morir luchando con esos monstruos que yo suponía me seguirían á todas partes, como otras veces, en mejores tiempos. Ahora, que he visto el inexplicable espectáculo de desollar cuerpos enteros, que se incantan de los instrumentos de guerra, de la moneda, de nuestros trofeos, para fundirlos en herramientas, según ellos

MATEO

dicen, reconozco que se han organizado muy bien y han sabido preparar perfectamente sus ideales.

GUSTAVO

¿Que les parece á Vds. el imbécil de don Homobono y su hija, igualados con esa gente, exponiéndose á sus fatigas?

MATEO

No les decía yo á Vds. que me daba mala espina don Homobono con tanta compasión como tenía por todo?

ALFONSO

Ande V. que ya le habrá pesado don Gustavo, el creía que iba á poder seguir disfrutando su sueldo de la Hacienda... Pero ahí no en balde el ministro del ramo es amigo mío.

GUSTAVO

Pues ahí tiene V. que parece que se ha quedado como si tal cosa.

ALFONSO

En cambio ese desvergonzado de Rogelio no volverá á hacer otra como la de aquel día!

GUSTAVO

Ahí Ni el jefecillo de esa gente. Justo Hero podrá ahora alentarlos en la contienda; quitamos dos personas muy importantes de escena, gracias á esto como los leales que defienden las Delicias rechazarán al fin la osada acometida de las turbas...

CIRILO

Las turbas. Y pensar que entre ellas se encuentra también mi hijo Ricardo. Vaya, no se entristezca Vd. tanto, don Gustavo; si es necesario ir por él se irá; yo mismo le exhortaré, le convenceré al fin, por que él siempre me tuvo á mi mucho respeto. Pobre niño. Esa gente lo ha alucinado y pervertido y como quiera que no admiten familia,